

Bartolomé de Las Casas

Werkauswahl

Herausgegeben von Mariano Delgado

Band 3/1

Sozialethische und staatsrechtliche Schriften

Studien von

Norbert Brieskorn SJ, Daniel Deckers, Mariano Delgado
und Michael Sievernich SJ

Übersetzungen von

Michael Lauble, Bruno Pockrandt und Henrik Wels

1996

Ferdinand Schöningh

Paderborn · München · Wien · Zürich

Inhaltsverzeichnis

Vorwort	5–6
Abkürzungen und Zitationsweise	11–12
<i>Norbert Brieskorn SJ</i>	
Las Casas und das römische Recht	13–32
<i>Bartolomé de Las Casas</i>	
Einige Rechtsprinzipien zur Behandlung der westindischen Frage	33–58
<i>Norbert Brieskorn SJ</i>	
Einleitung: Las Casas' fundamentale Rechtsprinzipien	35–40
Erstes Prinzip	41–43
Zweites-Prinzip	43–47
Drittes Prinzip	47–52
Viertes Prinzip	52–58
<i>Bartolomé de Las Casas</i>	
Traktat über die Indiosklaverei	59–114
<i>Michael Sievernich SJ</i>	
Einleitung: Las Casas und die Sklavenfrage	61–66
Begründung	67
Vorrede an die erhabenen Herren des Königlichen Indienrats	67
Hauptschluß	67–98
Erstes Korollar	98–101
Zweites Korollar	101–112
Drittes Korollar	112–114
<i>Bartolomé de Las Casas</i>	
Handbuch für Beichväter der Spanier	115–158
<i>Michael Sievernich SJ</i>	
Einleitung: Das Beichthandbuch (Confesionario) des Bischofs Las Casas	117–127
<i>Daniel Deckers</i>	
Restitution – Das Beichthandbuch und die Schultheologie im 16. Jahrhundert	128–136
Begründung	137

Prolog	137–138
Erste Regel	138–140
Zweite Regel	140–141
Dritte Regel	141
Vierte Regel	141–142
Fünfte Regel	142
Sechste Regel	142–144
Siebente Regel	144
Achte Regel	145–146
Neunte Regel	146–147
Zehnte Regel	147
Elfte Regel	147–148
Zwölfte Regel	148
Zusatz zur ersten und fünften Regel	148–158
 <i>Bartolomé de Las Casas</i>		
Dreißig Rechtssätze – Traktat zur Begründung der souveränen kaiserlichen Herrschaft und des universalen Fürstenamts der Könige von Kastilien und León über Westindien – Traktat über die Schätze Perus	159–316
 <i>Mariano Delgado</i>		
Universalmonarchie, translatio imperii und Volkssouveränität bei Las Casas oder Das prozeßhafte Entstehen einer politischen Theorie zwischen Mittelalter und Neuzeit	161–179
Dreißig Rechtssätze	181–192
Begründung	181–182
Vorrede an die hochmögenden und allerchristlichsten Herren des Königlichen Indienrats	182
Sätze I bis XXX	182–192
 <i>Traktat zur Begründung der souveränen kaiserlichen Herrschaft und des universalen Fürstenamts der Könige von Kastilien und León über Westindien</i>		
Vorrede an den hochgebietenden und hochmächtigen Herrn, den Kronprinzen von Spanien, Don Philipp	193–196
Die zwei zu beweisenden Hauptschlüsse	196–197
Vorausgesetztes Prinzip zum Beweis des ersten Hauptschlusses	197–212
Korollarsatz zum vorausgesetzten Prinzip	212–234
Beweis des ersten Hauptschlusses	234–263
Beweis des zweiten Hauptschlusses	263–273
Traktat über die Schätze Perus	275–316
Präzisierung der Herrschaftsart der spanischen Könige in Westindien	275–309

Wer soll die Kosten für die Glaubenspredigt in Westindien tragen?	309–316
<i>Bartolomé de Las Casas</i>	
Briefe und Denkschriften	317–520
<i>Mariano Delgado</i>	
Einleitung: Las Casas' messianischer Kampf	319–328
I. Der Kampf als Weltpriester am Hof	329–340
Denkschrift über die Heilmittel für die Inseln (1516)	329–339
Denkschrift über Heilmittel für das Festland (1518)	339–340
II. Die Wiederaufnahme des Kampfes als Dominikanermönch in Westindien	340–369
Brief an den Indienrat (1531)	340–359
Brief an den Indienrat (1534)	359–361
Brief an eine Persönlichkeit des Hofes (1535)	361–369
III. Der Kampf am Hof um die »Neuen Gesetze«	370–409
Zusammenfassung der Denkschrift über die Neuordnung und die Heilmittel Westindiens (1542)	371–385
Denkschrift über Heilmittel für Westindien (1542)	385–389
Bericht an Kaiser Karl V. (1542)	389–402
Denkschrift von Bartolomé de Las Casas und Rodrigo de Ladrada an Karl V. (1543)	402–409
IV. Der Kampf um die Durchsetzung der »Neuen Gesetze« als aktiver Bischof von Chiapas	410–469
Gesuch an Karl V. (1543)	411–417
Brief an Kronprinz Philipp (1544)	417–420
Anmerkung über das Verbleiben einer Indiofrau in Spanien (1544)	420
Brief an Kronprinz Philipp (1544)	420–422
Brief an Kronprinz Philipp (1545)	423–430
Proklamation für die Gläubigen von Chiapas (1545)	430–435
Gesuch und Ermahnung an die Audiencia de los Confines (1545)	436–442
Gesuch und Ermahnung an die Audiencia de los Confines (1545)	442–447
Brief von Bartolomé de Las Casas und Antonio de Valdivieso an Kronprinz Philipp (1545)	447–458
Brief an Kronprinz Philipp (1545)	458–466
Brief an Karl V. (1546?)	466–469
V. Der Kampf während der letzten Phase am Hof	470–520
Brief an Domingo de Soto (1549?)	467–475
Verzicht auf das Bistum von Chiapas (1550)	475

Antwortschreiben an den Bischof von Las Charcas bezüglich der Restitutionspflicht im Zusammenhang mit den durch conquistadores und encomenderos erworbenen Gütern (1553?)	476–481
Denkschrift für Philipp II. zu Beginn seiner Regierungszeit (1556)	481–491
Brief an Philipp II. (1559)	491–493
Denkschrift von Bischof Bartolomé de Las Casas und Domingo de Santo Tomás (1560)	493–497
Brief an die Dominikaner von Chiapas und Guatemala (1564)	498–511
Gesuch an Pius V. bezüglich der Sachen in Westindien (1566)	511–513
Letztes Gesuch oder Testament an den Indienrat und Philipp II. mit weiteren Testamentsklauseln (1564–1566)	513–519
Zeugnis des Alonso de la Veracruz über eine mündliche letztwillige Verfügung des sterbenden Las Casas (1566)	520
<i>Register</i>	521–539
Bibelstellenregister	521–522
Quellenregister	523–532
Personenregister	533–539